

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AÑO VII

REDACCION  
REDING, NUM. 3, 1.º

ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Jueves 26 de Agosto 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—  
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número  
suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas  
moratorias á precios convencionales.—La correspondencia  
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.954

## PARA LOS IMPACIENTES

A continuación publicamos unos curiosos datos estadísticos tomados de nuestro colega A. B. C. de Madrid, que demuestran las muchas dificultades que se han de vencer por nuestros valientes soldados que luchan en el Rif contra los kabileños y ellos servirán para calmar la impaciencia de quienes creen fácil y hacedera la realización de los planes que seguramente han de llevar a feliz termino nuestro sufrido ejército.

Dice así:

“Kilo y medio aproximadamente pesa, con envases, la ración diaria del soldado (pan, galleta, legumbres secas y demás componentes de su rancho cotidiano) y, por tanto, 30.000 hombres necesitan por día 45 toneladas de víveres; es decir, casi tanto como lo que pesan los soldados de un batallón de 700 á 800 plazas; ocupando esta cantidad de bastimentos 50 metros cúbicos que para su transporte reclaman cerca de 500 mulos, con sus reservas correspondientes.

Esto sólo para el pan y la etapa; pues si los 30.000 hombres han de operar en terreno donde no haya agua, en clima cálido y durante una estación en que la sed es uno de los principales tormentos, no resultará exagerado el agregar para el completo del racionamiento una masa de 150.000 litros de agua, con 1.500 acémilas para su conducción, á dos barricas de 50 litros cada una.

Como se ve, abulta y pesa un poco lo que necesitan 30.000 hombres para vivir un día, y si se tratase de operaciones que han de durar por lo menos dos ó tres, el lector podrá, sin grandes matemáticas, calcular el efectivo y el tiempo que requiere reunir, envasar, cargar y descargar los avituallamientos correspondientes.

Y conste que, para no extremar la nota, prescindimos de todo material de condimentación y elaboración; porque si en lugar de suponer que las raciones van preparadas admitiésemos que el pan tenía que amasarse y cocerse por las tropas expedicionarias, y los ranchos prepararse con el utensilio que se usa en los Ejércitos extranjeros, habría que aumentar la impedimenta con el consiguiente material de hornos y cocinas de campaña, lo cual exigiría 60 de montaña de los primeros y 100 de las segundas, representando en junto otras 1.000 acémilas embastadas para el transporte de carga.

Esto por lo que se refiere á los

hombres; pues aún nos queda otro renglón no despreciable, cual es el de la alimentación del ganado que les acompañe, y aunque no le calculemos tampoco muy por alto, ¿qué menos hemos de suponer que 8.000 caballos (1) y mulos entre los de silla, tiro y carga?

Pues el racionamiento divisionario de esos 8.000 caballos y mulos representa 80 toneladas de peso (entre cebada y paja) y otras 80 de agua, cuyo transporte, prescindiendo de la paja, para no hacer interminable la columna, significa otras 1.200 caballerías, que se duplicarán ó triplicarán según la cuantía del escalón divisionario que se quiere llevar en inmediato contacto con las tropas.

Sólo para el agua, la fuerza su-puesta vaciaría en cuatro días el estanque grande del Retiro, suponiendo en dos metros su profundidad.

No es moco de pavo, por lo tanto, el hacer vivir á 30.000 hombres en un país sin recursos, por lo que no puede menos de maravillar que ele-

nas gentes crean que las marchas y los movimientos de avance se efectúan sólo con echar á andar la Infantería y la Artillería, sin percatarse de que todo general previsor, antes de mover sus fuerzas, debe asegurarles sus líneas y medios de aprovisionamiento, só pena de hacer la guerra á la cubana, en la que cuando se acababan las raciones que el soldado llevaba consigo se volvía la tropa á sus cantones, dejando sin terminar la operación comenzada. ¿Es de creer que los que anhelan la toma inmediata y rápida de Zeluán, por ejemplo, se dieran por satisfechos con que bombardeásemos la alcazaba y tornásemos tranquilamente á Melilla por falta de medios para seguir allí sosteniéndonos?

Pero con las municiones de boca no se hace sólo la guerra: el elemento principal activo, ofensivo y defensivo de ésta es el fuego de la Infantería y de la Artillería, lo que exige cartuchería y proyectiles: de la primera, un cuerpo de Ejército de 30.000 hombres requiere, al menos, además de los que el soldado conduce consigo, 36.000 cartuchos por compañía y otros 36.000 de repuesto de batallón; dos millares de repuesto de brigada y otros dos como repuesto divisionario. Y sólo con estas cifras, que apenas bastarán para dos ó tres días de combate reñido, nos encontramos con que hay que conducir unas 15.000 ca-

(1) Exceptuamos los 13.000, de la impedimenta general, de que luego se hablará, á los que suponemos que conducen las raciones individuales que puedan necesitar.

jas de cartuchería Maüsser, que á 50 kilogramos, cada una pesan en total 750.000 kilogramos, y reclaman cargas 7.500.

Vienen después las ametralladoras, á las que no les pondremos más que 10.200 disparos á cada una en el 1.º y 2.º escalón, y otros tantos en divisionario: en total, 400 cajas de á 1.200 disparos, que pesan 20.000 kilogramos y piden 200 acémilas de carga.

Queda, por último, la Artillería, y en ello vamos á prescindir de toda la de posición y de la rodada para no recargar el cuadro; pero aunque sólo nos limitemos á la de montaña, ¿qué menos vamos á poner que 200 cajas por grupo, y otras 200 por brigada, y 400 al minimum en la columna divisionaria?

De modo que sólo las municiones de guerra representan 900 toneladas de peso, con una columna de 9.000 mulos para su conducción á lomo, y si sumamos estas cifras con las de las municiones de boca, calculadas sólo para un día, nos da una masa total de 1.300 toneladas en 13.000 cargas.

Y si pusiésemos en columna de á cuatro estas 13.000 cargas de municiones de boca y guerra, ocuparían desde el Hipódromo hasta bastante más allá de la Puerta de Toledo, cubriendo todos los paseos de la Castellana, Recoletos, Prado y rondas.

—Pero al menos—dirá el abrumado lector—ya con ese está todo.

Pues no lo está aún, porque esos 30.000 hombres necesitan, además, su tren de equipajes para la oficialidad y cuarteles generales, un repuesto de vestuario, calzado y equipo, un tren sanitario, y si las tropas han de acampar, otro tren de material de campamento, de cuya cuantía se puede formar idea sólo con decir que se necesitarían 2.000 tiendas á 100 kilogramos de peso cada una.

Me parece, pues, que basta fijarse en estas cifras, apuntadas á vuela pluma, para que el público no impresionable comprenda que las operaciones militares, tan impacientemente esperadas á veces, necesitan ir precedidas de laboriosísima preparación que ni se realiza en ocho ó diez días ni con la facilidad que algunos suponen.

Ahora bien: si la guerra se hace en mangas de camisa, se come y se bebe donde se puede (y en el caso presente no hay de que comer ni beber en parte alguna como no se lleve), se tira hasta que se acaba la cartuchería y se echa luego mano á la navaja ó se ponen los pies en polvorosa, sobran todas las cargas, y

todas las municiones y todo plan de operaciones, aunque las consecuencias sean que la potencia militar de un país quede á la altura de la de las hordas rifeñas que de esta manera se batan.

## Alcance postal

El Sr. Moret

Madrid, 24,

Según los intimos del Sr. Moret, éste llegará á Madrid del 3 al 4 de Septiembre, caso de que no se suspendan los Juegos Florales de Salamanca.

Si así ocurriera, cosa fácil, pues dicese que la Reina no irá por ahora á dicha capital castellana, el Sr. Moret no regresará hasta mediados de mes.

Movimiento de barcos

Según noticias oficiales recibidas en el ministerio de Marina, sábase que el crucero «Carlos V» marchó á Chafarinas, y el cañonero «Vasco Núñez de Balboa» del Ferrol á aguas de Marruecos.

Como indicamos los 16.000 hombres que están movilizándose, se distribuirán esperando contingencias, entre Gibraltar y Málaga.

Por disposición del capitán general de aquella región han sido relevados los destacamentos de Ocaña y el campamento en la forma siguiente:

Para cubrir el campamento de Ocaña ha sido relevada la fuerza del regimiento de Asturias núm. 31, por un capitán del regimiento del Rey, dos oficiales del regimiento de Covadonga y cuatro sargentos, ocho cabos, tres individuos de banda y sesenta y cinco soldados, todos reservistas del regimiento del Rey.

Del destacamento del campamento del hospital militar, cubierto por el regimiento de Covadonga, núm. 40, ha sido relevado por el capitán de León, núm. 38, D. Manuel Delgado, llevando á sus órdenes un oficial de Asturias, núm. 31, y cuatro sargentos, ocho cabos, dos individuos de banda y cuarenta y cinco soldados, reservistas también del regimiento de León.

Después del relevo han quedado los regimientos de Asturias y Covadonga organizados en un batallón de 800 plazas en disposición y condiciones de acudir al primer aviso donde sean precisos.

El asunto Macías

El Sr. Ferrándiz ha manifestado que se halla en suspenso el procedimiento contra el Sr. Macías porque todavía el Supremo no ha remitido al tribunal de la Armada la diligencia correspondiente.

Destinos

Han sido destinados á Melilla el coronel de caballería Sr. Lastre y al escuadrón de Ceuta los primeros tenientes D. Ricardo Velasco y D. Isabelo Aguado.

**Solicitud**

Macpherson ha pedido á varias poblaciones de Andalucía que le envíen vacas de leche para instalar una lechería que sirva para los heridos y enfermos de la campaña.

**Conferencia**

El Sr. Santaló, comandante del apostadero de Cádiz conferenció nuevamente con el ministro de Marina sobre la campaña. Mañana marchará á Cádiz.

**¿El avance?**

Parece que se ha iniciado el avance en Melilla pues así se deduce de un telegrama recibido á las cuatro y diez minutos de la tarde, que dice así:

«Melilla 24, 4'30.—Se ha ganado, después de penosa marcha, la orilla del mar, sin bajas.»

Se veían grupos de moros hacia Nador, que estaban fuera del alcance de nuestros fuegos.»

**La embajada mora**

El embajador marroquí Ben-Muad, ha recibido cartas del Sultán dándole nuevas instrucciones acerca de las negociaciones entabladas con el gobierno español.

Al enterarse el embajador de que el Sr. Allendesalazar no regresaría hoy á Madrid acudió esta tarde al ministerio de Estado, celebrando una conferencia telegráfica con el Sr. Allendesalazar acerca de la situación y curso de las negociaciones, así como sobre algunos puntos secundarios.

En esta conferencia se dió cuenta al Sr. Allendesalazar de la carta del Sultán.

Á la conferencia asistieron, además del subsecretario de Estado, un consejero de la embajada marroquí, y el intérprete español Sr. Ruiz.

Fueron obsequiados con dulces y refrescos.

El embajador manifestó hace unos días sus deseos de marchar á un pueblo de la sierra, donde pasará el verano, pero el gobierno no le accedió á ello.

**Á Melilla**

A las 7'25 de esta mañana salieron de la estación del Mediodía los voluntarios madrileños que van á Melilla.

Fueron despedidos y obsequiados en la estación por una comisión del Ayuntamiento.

**Heridos mejorados**

En el hospital de Carabanchel se hallan muy mejorados de las heridas que recibieron durante el combate del día 27, librado en Melilla, tres distinguidos oficiales: el capitán de cazadores de Barbastro Sr. Ribillaga, que tiene un balazo en el brazo derecho, que le interesa el hueso; el capitán de cazadores de Llerena, Sr. Badín, que recibió dos balazos en el brazo izquierdo, y el capitán de cazadores de Figueras Sr. Calvet, que tiene atravesado el muslo de otro balazo.

**Lo que dice La Cierva**

Interrogado el Sr. La Cierva acerca de si las noticias particulares de Melilla diciendo que todos los buques de guerra habían ido á la Restinga, significaban el principio de las operaciones en gran escala, contestó que carecía de noticias oficiales.

Añadió que el Sr. Maura había llegado á Santander y que después de dejar á su familia en Carcanda regresará á Madrid, coincidiendo su llegada con la venida del Rey.

Eso no obstante, de las noticias particulares que se habían recibido á las seis

de la tarde, parece desprenderse [que ha comenzado el avance.

**Á Chafarinas.—Weyler**

Se ha recibido un despacho oficial comunicando que marchó á Chafarinas el contratorpedero «Osado».

El general Weyler ha marchado á Alicante; allí embarcará para las Baleares, donde se propone pasar una temporada.

**Empezó el avance**

Como había verdadera impaciencia por conocer el momento en que iniciarían el avance nuestras fuerzas de Melilla, el único corresponsal que ha sabido hábilmente transmitir la noticia ha hecho que el público se entusiasmase, esperando con ansiedad conocer detalles.

Confirma la creencia de que se trata del esperado avance el hecho de que no se hayan negado estas noticias en los centros oficiales, á pesar de la acostumbrada reserva que se observa en ellos, y el de que no se hayan recibido despachos de Melilla, aparte de los ya comunicados.

**Detalles del avance**

Ampliando las noticias referentes al avance de nuestras tropas en Melilla, sábase que fuerzas de caballería emprendieron la marcha por la orilla del mar, protegidas por la infantería y artillería.

Esta última hizo algunos disparos, manteniéndose los moros fuera del alcance de los cañones.

Algunos buques marchaban paralelamente cerca de la costa, protegiendo la marcha del ejército.

**Contestación**

D. Francisco Aloázar, capitán que fué de voluntarios en la campaña contra los matabeles, y que se ofreció para marchar á Melilla, ha recibido del ministro de la Guerra una comunicación participándole que se tendrá en cuenta su ofrecimiento.

**De Filipinas**

Noticias recibidas de Filipinas, que alcanzan al 12 de Julio último, dicen que entre tropas regulares de la guarnición de Joló y las del pirata moro Jikiri, hubo un encuentro, muriendo tres soldados norteamericanos y recogiendo 20 heridos. En el combate murió el moro Jikiri.

—Una epidemia de dengue está haciendo grandes estragos en la guarnición norteamericana de Batangas.

—El cólera se va extendiendo por todo el archipiélago. Desde que el mal se hizo endémico, lleva producidas en Filipinas más de 200.000 víctimas.

**De alta**

Han sido dados de alta en el hospital de Granada los sargentos Cruz Oliva Tovar, de Madrid; Manuel Quilarte Mezquita, de Zaragoza; Jacinto Delgado Román, de Matilla; Francisco Ventosele Izquierdo, de Sicuna; Jesús Mecies Puche, de Barcelona, y José Barba Sol, de Torrox, marchando á los respectivos pueblos de su naturaleza para reponerse.

**Una carta interesante**

El teniente coronel del batallón de Las Navas, Sr. Bermúdez de Castro, ha dirigido á sus compañeros de redacción de *La Correspondencia Militar*, la siguiente curiosa carta:

«Campamento de Camellos, 20 Agosto 1909. Mis queridos compañeros de *La Correspondencia Militar*: En estos momentos, todos los instantes de mi vida, todas las energías de mi alma y todos los esfuerzos de mi inteligencia los dedico á mi tropa. No extra-

ñen ustedes que haya suspendido con *mi redacción* queridísima las relaciones periodísticas; pero ni les olvido nunca, ni quiero dejar de enviarles las gracias por la lanza que en mi pro han roto á propósito de las guitarras. Ignoro quién sea el crítico austero á que no agradó mi vulgarísima iniciativa; probablemente no serán las guitarras lo que le ha parecido criticable, sino mi modesta persona, pues sabido es que en todas las cosas humanas, y para muchos temperamentos, la simpatía es el primer factor de juicio.

Lo que yo sé decir, porque lo he visto, es que estos cazadores de Las Navas, diezmados, perdidos casi todos sus oficiales y su teniente coronel, á quien adoraban (porque nadie más que yo sabe cuánto querían al pobre Palacios), estaban tristes, abatido el ánimo pensando sólo en lo tremendo de aquel combate que les pivó de sus jefes. Tocaba la charanga en el campamento, y nadie salía de sus tiendas; no se oía una voz, no se escuchaba una risa.

Cuando les entregué las guitarras, fueron poco á poco agrupándose en torno de ellas, en discutir los tocadores y en templar, se pasó un rato larguísimo, eterno; era el espacio entre la retreta y silencio; temí que las guitarras no rompieran la tristeza.

Por fin, se animaron los corros, surgieron cantadores y bailarines; al poco tiempo, un tenor aragonés, con voz vibrante, cantó:

Para fruta, Zaragoza;  
para jardines, Granada,  
y para soldados valientes  
cazadores de Las Navas.

Se me ensanchó el pecho, y respiré; benditas sean las guitarras! Los soldados vinieron á la tienda donde estábamos reunidos todos los oficiales; el hielo estaba roto; vitorearon á España y al batallón. Yo grité: ¡Viva el teniente coronel Palacios! y me contestó un viva intensísimo. Una voz fuerte gritó: ¡Vivan nuestros dos tenientes coroneles! Yo no pude contestar; la tropa unía en sus cariños al muerto heróico y al jefe desconocido; pensé en mi pobre amigo Palacios, y le pedí que me ayudase su memoria á reconstruir el espíritu del batallón.

Ustedes, amigos míos, me conocen, y saben que no gusto de *ponerme moños*; las circunstancias en que he tomado el mando de Las Navas, no eran las corrientes; ¡me he vanado de tantas cosas, que, á saberlas, me criticarían los escarpelistas! Y ¡si vieran usted que chiquirritinas me parecen esas críticas, aquí al frente del enemigo! Hay cosas que caben holgadamente bajo las cejuelas de las guitarras de mi batallón.

Digan ustedes al simpático y españolista francés, que agradezco en el alma sus elogios, y que las 10 pesetas que envía serán invertidas en cuerdas para las guitarras; así contribuirá él también á que resuene en el campo la música popular y no emudezca ese instrumento que Cervantes puso en manos de su loco inmortal, por parecerle, quizá, que, á no saber tañerlo, no tenía completo su español carácter.

Un abrazo, amigos míos, y hasta la vuelta, si Dios quiere volverme á reanudar con ustedes el trabajo en que fueron mis maestros y mis cariñosos compañeros.

Suyo,  
LUIS BERMÚDEZ DE CASTRO.»

**EN EL AYUNTAMIENTO**

Por falta de número de señores concejales no pudo celebrarse ayer sesión nuestro Ayuntamiento.

La orden del día era la siguiente:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de los Boletines Oficiales.
- 3.º Comunicación del teniente Alcalde D. Francisco Rodón pidiendo prórroga de la licencia que disfruta.
- 4.º Informes de la Comisión de Fomento; 1.º Proponiendo hacer algunas obras en el edificio número 1 de la Plaza de los Infantes para alojar provisionalmente fuerzas de esta guarnición; 2.º Autorizar á D. Mariano García para abrir una puerta en la calle número 55 de la calle de San Pedro.
- 5.º Id. de Gobernación; 1.º Proponiendo la creación de una brigada de barrenderos para la limpieza de calles y aprobación del Reglamento de este servicio; 2.º Informando respecto al suministro por algunos farmacéuticos de medicamentos para la beneficencia

municipal; 3.º Reduciendo el número de aparatos telefónicos que sostiene el Ayuntamiento.

6.º Informe de la Comisión de Hacienda relacionado con la formación de los próximos presupuestos.

7.º Acuerdos de la Comisión de Ensanche.

8.º Moción del Concejal D. Enrique Corbella.

9.º Instancia del Veterinario municipal D. Salvador Martí solicitando licencia.

10.º Instancia de D. José Bertrán Gallart.

11.º Inclusión en el padrón de vecinos.

**Locales y provinciales**

**CIRCULAR**

Con motivo de la guerra y de los actos revolucionarios ocurridos en Cataluña, tenemos mandado añadir una Colecta á las oraciones de la Santa Misa. Los hechos revolucionarios, ya pasados, piden desagrazios al Señor y las armas españolas en Africa reclaman nuestras plegarias; por tanto autorizamos la exposición de Su Divina Majestad en las funciones que se celebren con ese doble objeto. No es necesario multiplicar devociones, en una misma se puede llenar el doble fin que nos proponemos. Más, aconsejamos que se aprovechen las mismas funciones que por costumbre se celebran en las Iglesias, y á las cuales tienen ya los pueblos devoción. Los ejercicios de las Cofradías, novenas y cualquiera otra función religiosa son provechosas para impetrar gracias del Cielo.

Rogamos encarecidamente á las personas religiosas y á los fieles que ofrezcan también sus devociones particulares como rogativa por nuestro ejército, y como desagrazio al Señor por las profanaciones cometidas.

Tarragona, 21 de Agosto de 1909.—*El Arzobispo.*

(Del Boletín O. Eclesiástico.)

**Junta de Obras del puerto**

Sesión de 23 Agosto 1909.

Presidencia de D. Agustín Ferrer, asistiendo los Sres. Perez-Moreno, Guasch, Escudé, Aguilera, Virgili, Escandell, Briones y Prat.

Acuerdos:

- 1.º Entra en posesión de su cargo de vocal el Director de Sanidad Marítima D. Pedro Aguilera y Solsona.
- 2.º Enterada de la recaudación en el último mes, que importa 3.017'09 pesetas; de la existencia de fondos de esta fecha, 427.533 90 pesetas.
- 3.º Aprobación y pago de las cuentas de Julio, 9.515'50 pesetas, y de la certificación del Contratista de los nuevos diques, pesetas 80.392'89.
- 4.º Esterada de un oficio del Sr. Bosch y Alsina, representante de las Juntas de Obras de puertos, en la Comisión reglamentadora de la Ley de Industrias y Comunicaciones Marítimas, expresando las dificultades de complacer á esta Junta en su aspiración relativa á interesar este puerto en varios itinerarios marítimos y ofreciendo, sin embargo, cuanto esté en su mano hacer.
- 5.º En vista de dos oficios de la Alcaldía de esta capital, trasladando en uno de ellos un acuerdo del Excmo. Ayuntamiento sobre la admisión de los vocales representantes del mismo, Sres. Cobos y Balcells, y emitiendo juicios opuestos al acuerdo de referencia, y contestando en otro una pregunta que esta Junta hizo al Excmo. Ayuntamiento sobre antecedentes relativos al nombramiento de los mencionados vocales, en cuyo último oficio se afirma que no existe la sustitución de los antiguos vocales Sres. Sans y Cirera, seguir considerando vocales de esta Junta á estos dos últimos señores concejales.
- 6.º Informar favorablemente un proyecto de Estación Sanitaria de este puerto redactado por el señor Ingeniero director, D. José Luis de Briones, haciendo constar para este trabajo el agrado con que ha sido visto.
- 7.º Hacer constar en acta el sentimiento de la Junta por la muerte del vocal de la misma, representante de la Cámara Agrícola, don Juan Fontana Esteve, comunicando el acuerdo á la familia.

La Gaceta anuncia la vacante de secretario de la Junta de Obras del puerto de esta capital.

Leemos en un colega:

La guardia civil de Sitges prendió hace pocos días a un sujeto empleado en los columpios de la Ribera, llamado Jaime Ramón Sampederro, de 22 años, hojalatero, natural de Tarragona y vecino de Villanueva y Geltrú, acusado como autor de varias heridas causadas al inspector de policía de la última villa don Rosendo Diaz el 26 del pasado Julio, y de la rotura de hilos telegráficos y levantamiento de railes, por lo cual fué puesto á disposición del señor comandante militar de Villanueva y Geltrú.

Por orden gubernativa han sido clausuradas una escuela laica en Montblanch y otra en Sta. Coloma de Queralt. También se ha dispuesto la clausura del local en donde estaba instalada la «Juventud republicana» en el primer o de los antedichos pueblos.

Ayer mañana apareció limpia de barracones y feriantes la rambla de San Juan.

Han sido detenidos en Montblanch dos individuos y en Rocafort de Queralt, seis mujeres, á quienes se les supone complicados en la revuelta habida hace pocos días en aquellos pueblos.

Todos ellos quedarán á disposición de las autoridades militares.

Los jóvenes artistas que forman la aplaudida «Rondalla tarraconense» tiene proyectado realizar un viaje á Valencia con el fin de visitar la Exposición. Acaso den algún concierto con un fin benéfico.

Ayer, á las seis y cuarto de la tarde, regresó de un paseo militar verificado al vecino caserío de Molnás desfilando por la Rambla de San Juan, el regimiento infantería de Luchana al mando de su coronel D. Adalberto de Eguía.

Hoy celebrará sesión la Comisión provincial con el fin de despachar los varios asuntos pendientes de trámite.

Para viajar gratis basta suscribirse á ANALES del PILAR (Apartado 59, Zaragoza). 1.50 pesetas al año, teniendo opción á un billete kilométrico de primera, que se regala con la lotería del 31 del actual.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:  
D. Miguel Cuesta, 1.418 pesetas.

## Boletín Oficial

La Comisión mixta de Reclutamiento publica repartimiento definitivo de los excedentes de cupo señalados á la Caja de Recluta de esta capital llamados á filas.

—La Caja de Recluta publica el resultado del sorteo de décimas para completar el cupo total de los mozos destinados al servicio activo.

—Repartimiento definitivo de los excedentes de cupo señalados á la Caja de Recluta de Tortosa llamados á filas.

—Resultado del sorteo de décimas verificado para completar el cupo total de los mozos destinados al servicio activo en dicha Caja.

—La Delegación de Hacienda publica resolución recaída en expediente instruido por el Sindicato Agrícola y Caja rural de Espiuga de Francolí, por la que se le concede los beneficios de los art. 6.º y 8.º de la Ley de 28 de Enero de 1906 y se le deniegan los del artículo 7.º de la misma ley.

—La Inspección de Hacienda hace público haberse posesionado de su cargo el oficial 2.º D. Joaquín Pavia y Sanz de Andino.

—El Instituto Geográfico y Estadístico publica los nacimientos, defunciones y sus causas ocurridas en esta capital durante el próximo pasado mes.

—El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda del pueblo de Argentera hace público que instruye expediente de apremio por débitos durante el primer trimestre de 1909.

—El de Ulldemolins publica edicto para la subasta de fincas.

—El Secretario de la Junta municipal del Censo de Gratallops, manifiesta haber sido

designado por el cargo de Vice-presidente de aquella Junta, D. Baldomero Robert Doménech.

—El de Espiuga de Francolí publica la designación de D. José Ferrán Bernat para el cargo de Vicepresidente de aquella Junta.

—Los Ayuntamientos de Ascó y Flix anuncian servicios.

—Providencias judiciales.

## Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Ceferino.  
SANTOS DE MAÑANA.—S. José de Calasanz.

### CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en San Juan.—Privilegiada.

### ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de la Enseñanza siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

### CULTOS PARA HOY

San Magín.—A las seis de la mañana se rezará el Rosario, luego habrá Misa, leyéndose los misterios figurados en la misma y Novena. Por la tarde, á las siete, Rosario y ejercicio de la Novena, cantándose los Padres nuestros y los gozos.

### CULTOS DE MAÑANA

San Juan Bautista.—Solemne Triduo para desagraviar al Señor por las profanaciones y sacrilegios cometidos en la ciudad condal y otras poblaciones de Cataluña. A las seis y media de la tarde exposición de S. D. M., Rosario, Trisagio cantado, acto de desagravios, canto de la «España penitente» y reserva El domingo último día del Triduo, á las siete y media Misa de Comunión general con plática preparatoria que dirá el Rdo. P. Antonio Blanch, del Inmaculado Corazón de María. Por la tarde la función empezará á las cinco y media, con sermón á cargo del citado orador sagrado y solemne bendición con el Santísimo.

Carmelitas Descalzas.—La Transberberación Seráfica del Corazón de Nuestra Madre Santa Teresa de Jesús. Por la mañana á las seis y media Misa solemne cantada por la Rda. Comunidad.

## Sección oficial

### Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—Ninguno.  
FALLECIDOS.—Marcelino Delgado Mata, Escaleras Arbós, 1, (74 años).  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

## Sección comercial

### Movimiento del puerto

#### EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Liorna y Marsella, v. inglés «Venedotian», de 734 ts., e. Willeonf, con carga general, consignado á D. Matias Mallol.

De Marsella y Barcelona, v. «Cabo San Vicente», de 1.107 ts., c. Astorkia, con carga general.

#### DESPACHADAS

Para Palamós, berg. «Frasquito», con tránsito.

Para Liverpool y esc., v. «Venedotian», con efectos.

Para Bilbao y esc., v. «Cabo San Vicente», con efectos.

## DE ÁFRICA

Melilla 23.

### LA OPERACIÓN DE AYER

**Preparativos estratégicos.—Los cazadores y la artillería combinados.—Moros sorprendidos.—Entre tres fuegos.—Bajas enemigas.—Cañonazos en Sidi Amet.**

Como de ordinario salió esta mañana el convoy de provisiones para las posiciones avanzadas.

Para protegerlos se organizó una columna compuesta de tres compañías de Arapiles y tres de Figueras, con sus tenientes coroneles; un escuadrón de María Cristina y una batería de cañones Schneider.

La columna iba mandada por el coronel Calvo.

Como los moros vienen presentándose desde hace días en grupos numerosos, se decidió que la columna los atacase hoy. Al efecto, en cuanto salió al campo se desplegaron las

fuerzas. La caballería avanzó en servicio de exploración. Las compañías de Figueras se adelantaron, ocupando una casucha medio derruida, situada á 800 metros de la vía férrea. El resto de la fuerza siguió la conducción del convoy.

Al mismo tiempo la batería Schneider fué rápida y estratégicamente emplazada en el terraplén.

A poco, por las estribaciones del Gurugú, comenzaron á descender, como de costumbre, grandes grupos de moros, que avanzaron para hostilizar al convoy.

Uno de los núcleos principales avanzaba en dirección á la caseta ocupada por los de Figueras, sin duda con el propósito de ocultarse en ella, como otros días, para hostilizarnos á mansalva.

Los cazadores de Figueras, ordenadamente, á la voz de fuego, hicieron una descarga cerrada contra el grupo.

Cayeron muchísimos heridos; el grupo se desbandó horrorizado y sorprendido ante aquella súbita y formidable agresión. Inmediatamente los cañones Schneider dispararon certeramente sobre el enemigo.

En desordenada fuga corrió hacia la derecha, queriendo rebasar la línea del fuego de los cazadores y la batería protectora; pero entonces las baterías de Sidi Muza, ya preparadas, rompieron en nutrido cañoneo.

Los moros volvieron atrás hacia la izquierda, buscando escape á aquellos fuegos combinados, pero los cañones del fuerte Camellos, iniciando también el fuego, les hicieron retroceder, y sin remedio replegarse hacia las gargantas del Gurugú.

El fuego de los Schneider se prolongó largamente contra aquellos lugares, y los grupos aislados que quedaban.

En esta hábil acción de nuestras tropas, los rifeños han debido tener, y el parte oficial lo consigna, bajas enormes. Sorprendidos por la ruda ofensiva de nuestras tropas, acorralados por la acertada combinación de fuegos, apenas si han pensado en defenderse.

Sobre el campo quedaron muchos heridos y muertos, y eso que los moros recogieron la mayor parte.

En nuestras tropas no ha habido más bajas que la de un soldado herido en Sidi-Musa.

El regreso del convoy se realizó tranquilamente, gracias á este anterior escarmiento.

En la plaza ha producido muy buen efecto la noticia de esta operación.

Los jefes y la tropa han sido muy felicitados.

Al anochecer se ha oído desde la plaza algún tiroteo, que ha durado poco.

Simultáneamente, las baterías de Yebel Sidi-Amel han cañoneado fuertemente y durante bastante tiempo.

No se saben detalles, pero se supone que no ocurre nada de importancia en aquella posición.

En el Gurugú hay más hogueras que de costumbre.

**Los cadáveres de los moros.—Una estratagema fecunda.—Pozos artesianos.**

Sobre el hallazgo de dos moros destrozados en las proximidades del ferrocarril, se ha dado la siguiente versión oficial:

Para evitar los destrozos que de noche hacían los moros en la vía férrea y en los trabajos de atrincheramiento que se están haciendo frente al blocao Velarde, decidieron los ingenieros colocar convenientemente en determinado punto de paso una caja de municiones que contenía una carga enorme de dinamita, ácido pírico y metralla.

La pasada noche, al bajar silenciosamente los moros hacia las obras para destruirlas, y al querer acaso llevarse la aparente caja de municiones, ésta explotó horriblemente, como se pudo advertir desde las posiciones cercanas, produciendo terribles estragos en la morisma.

Aparte de los cadáveres recogidos, debe haber muchos más heridos ó muertos, á juzgar por los largos rastros de sangre que se ven.

Esta feliz estratagema ha sido muy comentada.

Está aquí el representante de una casa constructora de pozos artesianos, arreglando los preliminares para construir inmediatamente dos en las cercanías de la plaza y uno en Cabo de Agua.

Además se están abriendo pozos en algunos campamentos con arreglo al ingenioso procedimiento del capitán Sr. Iñiguez.

## Sección telegráfica

Madrid 25.

**Tranquilidad.—El convoy.—Vía férrea.—De Sanidad.**

Melilla.—La noche ha transcurrido tranquila en los campamentos incluso en las avanzadas, que están á más de seis kilómetros de la plaza, y en la Restinga.

Ha salido el convoy como de ordinario para las posiciones avanzadas, sin que haya indicios de que vaya á ser hostilizado.

Se activa la terminación de la vía férrea desde la plaza hasta la bocana de Mar Chica. Ha comenzado la colocación de postes para la construcción de un muelle provisional en Mar Chica. Los vagones descargarán sobre barcazas.

Sigue haciendo mucho calor. La salud general es satisfactoria y hay menos enfermos que en tiempo de paz.

**El Sr. La Cierva.—El avance**

El ministro de la Gobernación ha manifestado que ignoraba cuándo regresarán á Madrid el Rey y el señor Maura. Cree que será pronto.

Respecto á las últimas noticias de Melilla ha dicho el Sr. La Cierva que no sabe más de lo que dicen los telegramas oficiales facilitados á la prensa.

Conviene el ministro en que las operaciones militares en Melilla han comenzado á tener importancia.

## ÚLTIMA HORA

Anoche se nos facilitó el siguiente despacho:

«Ministro Gobernación á Gobernador.

Melilla, 25, 12'55.

General Aguilera con las tropas que ayer salieron hacia la Restinga se ha apoderado á las ocho y media de la mañana del zoco de Arba á siete kilómetros al Oriente de la Restinga.

Parece existe allí agua potable para abastecimiento tropas.»

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

## Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operatoria, partos, electroterapia y análisis y electro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

## DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 16 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

## Montevideo

Directamente para New-York, Habana y Veracruz.

## Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Septiembre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

## Montserrat

Directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Caripano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

## Línea de Filipinas

El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

## C. López López

Directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo, Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## Línea de Buenos Aires

El día 8 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

## P. de Satrustegui

Directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

## Línea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

## M. L. Villaverde

Directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, corriendo a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

## Línea de Fernando Poo

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

## San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

## Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la "Gaceta" de 22 de mismo mes.

**SERVICIOS COMERCIALES.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Oléza, 12.

## Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

## Reina María Cristina

Directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo

**200.000 PESETAS**

**Un Gran Premio de la Lotería**

**ENTRETENIMIENTO PARA TODO EL AÑO**

Puede Ud. tener si compra el

**Almanaque Bailly-Bailliere**

**PARA 1909**

**PRECIO, 1,50 PESETA**

**PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS**

**1909 AGENDAS 1909**

(BAILLY-BAILLIERE)

<p><b>Agenda de Bufete</b></p> <p>Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas</p> <p>En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.</p> <p>Cuatro ediciones completas</p> <p>En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p><b>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</b></p> <p>CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p><b>PRECIOS</b></p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Calinaria</b></p> <p>LIBRO DE LA "COMPAÑIA" que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.—A general en blanco para anotar al día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.</p> <p><b>PRECIOS</b></p> <p>En Madrid: 2,00 ptas.</p> <p>En Provincias: 2,50</p>
<p><b>Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo</b></p> <p>6 Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares, diario de visita, Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señales útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.</p> <p><b>PRECIOS</b></p> <p>2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.</p>	<p><b>Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.</b></p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Cores, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.</p> <p>Encuadernado en tela, con bolsillo interior y portaplápiz.</p> <p><b>PRECIOS</b></p> <p>EN MADRID 1,50 ptas.</p> <p>De un día en plana, 2,00</p> <p>De dos días en plana, 2,00</p> <p>EN PROVINCIAS 2 y 2,50 ptas. respectivamente.</p>	